

Presentación

Tenemos la fortuna de presentar este nuevo número de *Cuadernos de Marte*. Para todas las personas que trabajamos en nuestra novel publicación resulta muy satisfactorio notar que la revista ha circulado entre los investigadores de diversos campos y que sus elaboraciones contribuyen a la construcción de la Sociología de la Guerra. Es particularmente atractivo, para quienes nos interesamos por estos temas, notar el envío de artículos de colegas de varios puntos de nuestra América, de científicos de distintas disciplinas y marcos teóricos. El objetivo de nuestro impreso electrónico, a saber, la formación de una plataforma donde cooperen intelectualmente diversos especialistas sobre el fenómeno bélico, se va dibujando en el horizonte de una acumulación gradual pero constante.

En el presente ejemplar el lector podrá hallar una interesante cantidad de trabajos de elevada factura, que proceden de varios lugares del continente, abordan conflictos ocurridos en diferentes épocas y están organizados desde abordajes teórico – metodológicos diversos.

El primero de los artículos es una contribución del historiador chileno Pablo Castro, y su título es “La crisis entre Roma y Cartago: Una revisión a las causas de la Segunda Guerra Púnica y el conflicto por el Mediterráneo Occidental (s. III a.C.)”. Allí el autor estudia las causas que originan la Segunda Guerra Púnica y el conflicto del Mediterráneo Occidental. El análisis toma el enfoque del realismo clásico para entender el conflicto en el marco de las relaciones internacionales, subrayando que el inicio de las guerras se encuentra vinculado a los intereses expansionistas de Roma y Cartago.

Inmediatamente después nos trasladamos al período final de la colonia española en el Perú. Carlos Carcelén Reluz y Horacio Maldonado, investigadores de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, han escrito un trabajo titulado “La organización del ejército en el Perú a finales de la era colonial”. Allí los autores destacan el papel de los mestizos y los indígenas, como actores conscientes, en la formación de las milicias y otras unidades militares que defendieron al imperio español durante las postrimerías del siglo XVIII y principios de la siguiente centuria.

A continuación el lector podrá encontrar cinco artículos sobre distintos conflictos en América Latina durante el período de la guerra fría. En primer lugar se podrán hallar las contribuciones para el caso argentino realizadas por Daniel Mazzei y Dalmiro Alonso.

El trabajo inicialmente referenciado es parte de la producción de un historiador de nuestra Universidad de Buenos Aires. En “La élite del Ejército argentino (1962-1973)” puede encontrarse una rigurosa labor de análisis de las trayectorias biográficas de los principales cuadros dirigentes del Ejército durante el período. El segundo, “Operativo Independencia: Motivos de un asesinato estatal masivo”, es una elaboración enviada desde la Universidad Nacional de Cuyo. En la misma, Alonso se encarga de examinar con maestría los documentos que contribuyeron a la formación intelectual de los militares argentinos que llevaron adelante la lucha contrainsurgente durante las décadas de 1960 y 1970.

Posteriormente se encuentran publicados otros tres escritos que recogen la experiencia de los conflictos armados en otros países de América. En el primer caso Paula Fernández Hellmund, investigadora de la Universidad Nacional del Sur y del Centro de Investigaciones y Ciencias Sociales (CEISO), analiza con lucidez el conjunto de tendencias políticas que conformaron el sandinismo en Nicaragua, mostrando las diferencias teóricas e ideológicas que existieron en su seno, su artículo se titula “La fractura del



movimiento revolucionario: tendencias dentro del FSLN (1972-1979)". En segundo lugar Oscar Martínez Peñate, especialista salvadoreño en Ciencia Política y Relaciones Internacionales, ha escrito "La diplomacia paralela en el conflicto armado salvadoreño", donde se explica la importancia del trabajo diplomático hecho por el FMLN sobre el gobierno de otros Estados, que se encontraban en manos de los partidos de la socialdemocracia, como por ejemplo Francia. Finalmente, en tercer lugar, contamos con el trabajo de la investigadora de la Universidad de Buenos Aires y de la Escuela de Defensa Nacional María Elina Zacarías, quien ha encabezado su escrito como "Conflicto armado interno en Colombia e intervencionismo estadounidense: el fracaso de las "tres guerras" (1947-2010)". En aquellas páginas el lector podrá encontrar un análisis fundamentado de la intervención militar de los EEUU en Colombia durante más de 60 años y los desafíos que tal situación planteó, y sigue presentando, para el sistema democrático en aquel país de América Latina.

A su vez, nuestra revista también intenta recoger documentos de investigación que allende los artículos reflejen los últimos avances en la materia. En esta oportunidad publicamos una conferencia de Darío Azzellini pronunciada en Buenos Aires, durante diciembre de 2012, y que lleva por nombre "América Latina y la privatización de la guerra". En aquella erudita disertación, donde se hace un excelente estado del arte sobre el tema, podemos encontrar elementos para la comprensión de la relación entre América Latina y los EEUU en el escenario actual, las últimas tendencias del fenómeno de la "privatización de la guerra" a manos de las Compañías militares privadas e interesantes observaciones sobre las consecuencias humanas de este fenómeno.

Por último, al final de nuestra revista se encuentran las lecturas de algunos libros que fueron realizadas por varios colaboradores. Alberto Levy Martínez comenta el libro de Piero Gleijeses *Conflicting Missions: Havana,*



Washington, and Africa, 1959-1976; Diego Martínez reseña *El Golpe gori-
la del 55*, escrito por Nahuel Moreno; Marcelo Summo expone a partir del
libro de Guillermo Lora *Revolución y foquismo. Balance de la discusión
sobre la desviación “guerrillera”* y Diego Cano nos envía una contribu-
ción a partir de la obra de Mario Magalhães titulada *Marighella, o guerri-
lheiro que incendiou o mundo*.

Nos despedimos de los lectores y los dejamos con lo más interesante
que tiene nuestra publicación: los artículos, documentos y lecturas.

Secretariado de Redacción

